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ЗАБЫТЬ АФГАНИСТАН НАМ НЕВОЗМОЖНО 

 
«Вы не судите строго, люди, 

Ребят, вернувшихся с войны. 

Пусть мир, покой навечно будут, 

И мы беречь его должны». 

Этот день не отмечен в календаре, но о нем помнят. Не забыта та война, которая стоила 

жизни почти тысяче молодых граждан Беларуси и закончилась 15 лет назад с выводом наших 

войск из Афганистана. 

Где та мера, которой можно измерить справедливость и праведность этой войны? Нам не 

дано ни судить, ни миловать. Не стоит искать правильного ответа – его быть не может. Потому что 

здесь нет правых и нет виноватых. Солдаты афганской войны любили свою Родину и выполняли 

свой воинский долг и данный им приказ. 

У всех, кто соприкоснулся с этой войной, с афганской трагедией, у кого погибли сын, брат, 

муж, отец, любимый, сердце болит о невосполнимой утрате. Говорят, время лечит. Плохо только, 

что оно отнимает и память о погибших. И уже сейчас многие вместо гордости за подвиг своих 

соотечественников испытывают чувство вины и стыда. 

Мы часто повторяем, что должны извлекать уроки из истории. Но не всегда это делаем... И 

снова гибнут, но уже на других войнах, молодые ребята, и снова – горе, слезы и беда от никому 

ненужных войн. Никто из участников локальных конфликтов не хотел бы войны на пороге своего 

дома, тем более, воевать на чужой земле. Большинство и ту многолетнюю войну в Афганистане 

считают бессмысленной. Но все признают подвиг простых солдат. Для них, как и для нас с вами, 

это – вечная память, вечная боль. Со смертью юных мальчиков, не дождавшихся потомков, 

погибло целое юное поколение: десятки, сотни неродившихся детишек. Никогда не будут их дети и 

дети их детей бегать босиком по благоухающей июльской земле, радоваться ласковому солнышку, 

теплому грибному дождику и радуге, ловить рыбу в пруду, о чем, как о самом сокровенном, 

мечтали воины-афганцы. И какое счастье испытали те, кто живым вернулся домой. 

Одним из первых наших земляков, кто со своей частью вошел в Афганистан, был Николай 

Тимофеевич Кухарев. Он имел очень мирную профессию повара, но заведовал солдатской 

столовой. Тем не менее, судьба уготовила и ему попасть в Афганистан. Ведь кормить людей, даже 

в зоне военного конфликта, необходимо. И хоть Николай Тимофеевич непосредственно не 

принимал участия в военных действиях, но видел и смерть, и горе: война есть война. Сегодня он 

живет в городе Витебске и регулярно наведывается в деревню Рубежница, где у него дача. 

Другой наш односельчанин, Игорь Леонидович Бабаев, доставлял грузы на территорию 

афганской земли. Не раз его грузовик был обстрелян, ранили и самого водителя. За отличную 

службу отмечен боевыми медалями. Ныне также проживает в областном центре, навещая 

родителей в деревне Яськовщина. 

Александр Александрович Даньков – еще один участник той войны, который в числе 

последних в 1989 году покидал охваченную огнем землю. Он являлся непосредственным 



свидетелем вывода наших войск из Афганистана, вместе со своей частью обеспечивая так 

называемый коридор в составе заградительных заслонов. 

Наш земляк был призван на военную службу в 1987 году Лиозненским райвоенкоматом. 

Сразу же попал, в «учебку» в г. Ашхабаде. Оттуда – на службу в Паншерское ущелье, провинция 

Парван, недалеко от пакистанской границы. Задачей размещавшихся здесь войск было не 

пропускать на территорию Афганистана караваны с оружием и наркотиками, перекрыть подходы к 

месту основной дислокации наших войск за перевалом Саланг. Во время военных действий в 1988 

году был тяжело ранен: прострелено легкое. Два месяца лечился в госпитале, потом – опять на 

службу. 

Нашим воинам приходилось защищать и мирное афганское население от 

бандформирований Ахмеда Шах Мосуда. Александр Александрович вспоминает случай, когда 

бандиты подожгли детей в школе. Советские солдаты, в сущности еще сами дети, выносили из 

огня и спасали местных ребятишек. В этот момент, конечно же, никто не думал о собственной 

жизни. Мирные жители, безусловно, не могли не оценить такого искреннего порыва, хотя их 

отношение к нашим войскам было далеко неоднозначным. 

А. А. Даньков не очень охотно рассказывает о военных буднях, о своих наградах – ордене и 

медалях. Кто прошел ад той войны, тот счастлив, что остался жив, может приносить пользу 

обществу, заботиться о своей семье, жене и детях. К сожалению, не все понимают, как нелегко 

приходится человеку, имеющему такое ранение. Ведь он практически не может обходиться без 

ингалятора, ему нередко для поддержания нормального ритма работы организма требуется 

помощь медиков. Но Александр Александрович не из тех, кто считает нанесенные ему обиды. Он – 

выше этого. Работает в лесхозе, растит двоих сыновей, Женю и Сашу. Жена Галина поддерживает 

его во всем, понимает и сочувствует. Есть у них и хозяйство, в том числе и коровка-кормилица. 

Хорошо, что в мирной жизни этот человек не потерял себя, смог залечить свои душевные 

раны. И только иногда нахлынет боль при воспоминании о погибших товарищах, тех, кого не 

дождались матери и любимые, боль, которая жива до сих пор. 

В дни памяти по всем умершим звонят колокола. Звонят они и по погибшим в Афганистане 

нашим землякам-лиозненцам. Тот набат звучит призывом к нам, живущим: «Люди, берегите мир! 

Ведь земля для всех одна. И помните, что уже шесть десятилетий мы живем под мирным небом. 

Низко склоните головы перед участниками Великой Отечественной и всех локальных конфликтов, 

в том числе и афганской войны». 

В преддверии праздника – Дня защитника Отечества, хочется пожелать нашим воинам и 

ветеранам мира, тепла, любви и здоровые. 

Е. Саломатина 

 


